

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla
En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.
Los no suscritores á 10 id.

SECCION RELIGIOSA.

JUÉVES 23.—✠ La Anunciacion de Ntra. Sra.
VIERNES 26.—La Sagrada Sábana de N. Sr. Jesucristo.
SÁBADO 27.—San Juan ermitaño.—Anima.

CULTOS.

Jués 25 —La Misa y el oficio divino son de la Anunciacion de Ntra. Sra., con rito doble de segunda clase y color blanco, haciéndose conmemoracion de la feria.

En el Rosario, por la tarde predicará el Lic. D. Pedro Moll Pbro.

En San Francisco el M. I. Sr. Canónigo Doctoral.

En San Agustin el Lic. D. José Febrer Pbro.

En la Catedral al anochecer continúa el Setenario de los Dolores de Ntra. Sra. predicando el Rdo. D. Juan Morera Pbro.

En San Agustin la Escolania de la Inmaculada obsequiará á la Santísima Virgen con Misa matutinal solemne á las 6 y cuarto de la mañana y Comunión general de Reglamento. Concluida, rezarán los Escolanes Horas del Oficio parvo de Ntra. Sra. Por la noche despues de las Oraciones, Rosario y Salve solemne.

Los Cofrades de la Correa tienen Comunión de Orden, y pueden ganar Indulgencia Plenaria, si confesados y comulgados visitaren la Iglesia de San Agustin y altar de Ntra. Sra. de la Correa, rezando lo que su devocion les dicte

Viérnes 26.—En la Catedral por la noche predica el M. I. Sr. Penitenciario.

EL DUQUE DE ALMENARA

Otra victima ilustre ha señalado el ángel de la muerte, arrebatándola de

entre nosotros. Ni el dolor de una madre desolada y de un anciano padre; ni las oraciones y lágrimas de hermanos y amigos cariñosos; ni los solícitos afanes de la humana ciencia; nada ha bastado á detener el rudo golpe, que atropelló juventud, riqueza, talento, clara estirpe, dignidades y honores; pues todo lo tenía D. José de Martorell y Fivaller. (1)

El duelo es tan general como profundo. Si los padres y hermanos lloran al sér querido, ornato y alegría del cristiano hogar; si la aristocracia queda sin uno de sus más firmes sostenedores; la religion pierde un defensor valioso; la poesia y la oratoria, un cultivador insigne; la amistad, un dechado; la juventud cristiana, un compañero incomparable; la sociedad toda, un caballero.

Muchos que no pertenecemos á la familia del ilustre prócer, ni á las altas clases sociales, recibimos cartas de

(1) Pertenecía á la más ilustre y antigua nobleza menorquina. Nació en Ciudadela de Menorca el año 43, primogénito de los marqueses de Albranca y de la Lapiña, y era duque de Almenara-Alta, marqués de Monesterio, grande de España de primera clase, caballero del hábito de Calatrava, gran cruz de Carlos III y de S. Gregorio el Magno, gentilhombre de Cámara, maestrante de Valencia, abogado, académico profesor de la de Jurisprudencia y Legislacion, Diputado á Cortes, etc., etc.,

pésame, como si hubiéramos perdido un hermano. En una de ellas dice un amigo de provincias á otro de Madrid:

«He sentido en el alma la muerte del duque de Almenara (q. s. g. h.) Conservaba de él inolvidables recuerdos de la primera Asamblea de la Juventud Católica y de otra época posterior. Sé, además, cuanto te quería y cuanto hizo por ti. Era todo un caballero cristiano. ¡El Señor le haya recibido en sus brazos....! ¡Cuánto vacío va haciendo la muerte á nuestro alrededor!»

Así escriben otros; así hablan muchos; así sienten todos: porque el duque de Almenara vivía modestamente y era sencillo y bondadoso de condición: y por sus aficiones literarias y por su espíritu católico, tuvo en academias y sociedades y en el hogar doméstico, trato frecuente y amistad estrecha, no sólo con los suyos, sino también, y más quizá en ocasiones, con los que estábamos separados de él, por la jerarquía, que desvanece; por la fortuna engendradora de soberbias y tiranías; por la política, que divide y envenena.

Nada de esto entibió jamás el cariño del duque de Almenara, que trataba constante de igual á igual á todo el que fuera, como él, honrado y caballero; y más gozaba departiendo de literatura con un amigo que asistiendo á los salones del gran mundo, en los cuales, sin embargo, brillaba con solo presentarse; como brillaba há tiempo por su ausencia, y era buscado y aplaudido por sus finos modales, por su exquisita cortesía, por su amena y siempre culta y discreta conversacion.

No se hablará mucho del duque de Almenara en casinos y tertulias de recreo, ni en sociedades de baile ó de *sport*: allí no es conocido. Su vida,

que perteneció principalmente á la familia, hay que buscarla en la Universidad, en las sociedades literarias y católicas y en las Asambleas legislativas y deliberantes, donde se le vió siempre en primera línea. Siendo todavía estudiante, y estudiante aprovechadísimo, hizo con gloria sus primeras armas en una asociación privada de jóvenes, intitulada *La Amistad*; en *La Armonia*, sociedad pública; en *la Cruzada* revista católica fundada por sus jóvenes compañeros, y en otra reunión de carácter privado también, que se llamó *La Alborada*; sobresaliendo poco después en la *Juventud Católica*, en la Academia de Jurisprudencia, y más tarde en el Congreso de los Diputados.

Era la *Armonia* sociedad católica, sin carácter político, presidida por el señor Orti y Lara, y entre cuyos fundadores ó socios estaban Aparisi y Guisjarro, Villoslada, Vinader, Vildósola, Tejado, el marqués de Heredia, Pagsartundua, Salido, Castroveza, Almela, el malgrado Perez Hernandez y otros varios. Allí, en brillantes sesiones literarias y públicas conferencias, se distinguió el duque de Almenara, entonces joven marqués de Monesterio, leyendo tiernas y delicadas poesias y pronunciando preciosos discursos; valiéndole muchos aplausos unas interesantes, amenas y eruditas conferencias que dió acerca de San Eulogio y los mozárabes.

Pero el campo de los triunfos del duque de Almenara fué *La Juventud Católica*, á cuya fundación contribuyó poderosamente, así como su hermano, el actual marqués de Villel, con Catalina García, el marqués de Cerralbo, Melgar, Cútoli, los Arrazola y otros, que hallamos en su consejo y auxilio grandes elementos para la obra. Poco

después respondieron á nuestro llamamiento Pidal, Nocedal y otros jóvenes distinguidos, creciendo la asociación como árbol frondoso, y extendiéndose por toda España, y cundiendo á Italia y otros países con las reiteradas y afortunadas bendiciones de Pio IX, el aplauso entusiasta del Episcopado y el concurso de todos los buenos. El entonces marqués de Monesterio, vicepresidente en la primera Junta directiva, nos presidió luego algunos años, con tanto celo como inteligencia y cariño, y presidió la primera, y espléndida Asamblea general, donde, gracias á Dios, fueron sofocados fácilmente los gérmenes de perturbación y de ruina que, por desgracia, dieron después sus frutos. No es ésta ocasión de hablar de ellos; pero lícito será decir, sin ánimo de molestar á nadie, que si, conforme á los consejos y mandatos de Pio IX y de todos los Obispos, se hubiera respetado siempre la proposición que apoyó Barrio y Mier en la Asamblea, y que fué unánimemente aprobada, porque tendía á evitar que dentro de la asociación se manifestaran divisiones ni preferencias políticas y dinásticas, acaso *La Juventud Católica* sería hoy un gran baluarte de defensa contra el espíritu anticristiano del siglo.

A ésto aspiraban todos, sin duda, aunque por medios ó procedimientos diferentes. El duque de Almenara luchó como bueno cuanto le fué posible; y su talento, su palabra, su actividad, su inspiración poética, estuvieron siempre á disposición de la Academia, dando gloria y esplendor á sus grandes solemnidades religiosas y literarias, presididas muchísimas veces por uno, dos, tres y más Prelados, Obispos y Arzobispos, Nuncios y Cardenales. Aquellos salones fueron honrados por

la presencia y la palabra de los Eminentísimos Franchi, Garcia Cuesta, Moreno, Simeoni y Payá; allí hablaron los difuntos Caixal, de Urgel; Blanco, de Valladolid; Fr. Jacinto, de la Habana: allí asistían y dirigían la palabra al público otros muchos que murieron también, y no pocos que viven todavía, como los Prelados de Búrgos, Avila y Daulia, el cual oficiaba, además, con bondadosa constancia en nuestra solemnidad del Juéves Santo. Allí, en nuestros salones, como en la iglesia, se veían amorosamente congregados jóvenes ilustres de toda España, algunos ya terribles adversarios políticos: allí concurrían asiduamente los grandes, los senadores y diputados, los escritores católicos todos y un pueblo numeroso y entusiasta, que nos miraba con indecible cariño.

No fueron escasas las pruebas de él que, de ese público, en gran parte tradicionalista ardiente, y de todos, recibió el duque de Almenara, que jamás altaba á su puesto de honor. Una vez sola, mientras permaneció en la Academia, hubimos de lamentar su falta; pero porque había ido á visitar el sepulcro de los Apóstoles y á recibir la bendición de Pio IX, que, poco después, le honraba con la gran cruz de San Gregorio el Magno.

No siendo entonces, y por tal motivo, á *La Juventud Católica* lo posponía todo: y en sus juntas y consejos, y en su tribuna, se le veía constantemente. ¡Lástima grande que no se hayan publicado los muchos discursos que allí pronunció! Poesías, aunque tiene muchas, se han publicado también muy pocas. Las publicadas como las inéditas, se distinguen por la delicadeza del sentimiento y por la corrección y elegancia del estilo. Era el poeta, como el orador, como el hombre todo, más

que impetuoso, afable; más que imponente, dulce y afectuoso. Muchas veces, sin embargo, se levantaba el público entusiasmado para aplaudirle trozos de varonil y robusta inspiración y párrafos oratorios llenos de fuego. Su *Oda á la esperanza* y su poesía *El tercer dolor de la Virgen*, las aprendimos todos; porque el público no se cansaba de pedir que las recitase: y él lo hacía con un tono tan insinuante y dulce; con un ademán y un gesto tan animados y atractivos, que nos tenía en constante suspensión y embeleso.

Aun me parece estarle oyendo dirigir á la Virgen, que lloraba por su Hijo perdido, estas bellísimas estrofas que vienen á mi memoria, y por las cuales parece que ha pasado el espíritu de Fr. Luis de Leon ó de San Juan de la Cruz:

¿Mas por qué, Madre mia,
Así te afanas y conduelas tanto?
¿No es Jesús tu alegría,
De su Padre el encanto,
Y no es su Padre el Dios tres veces san-
[to...?

Él guiará con su rayo
La senda de Jesús; los querubines
Revestirán de Mayo
La tierra, y los confines
Hebreos de violetas y jazmines.

Los ángeles la palma
De la mano abrirán, para que en ella,
Hermosa mar en calma,
Su planta pose bella
Y no resbale al estampar su huella.

Y las alas sonoras
Agitarán para arrullar el sueño,
En las nocturnas horas,
De su divino dueño,
Y le darán tu imagen por ensueño.

¡Memorias queridas de un tiempo
hermoso que pasó para no volver!...
¡Venid á refrescar el corazón entriste-

cido, aunque lleneis de lágrimas los ojos! Venid á quitarme veinte años de carga, como decía mi pobre amigo pocos días há, oyendo unos humildes versos de la feliz adolescencia...!

En ella puede decirse que estaba todavía el duque de Almenara, cuando, en su deseo de concurrir á todas las obras planteadas en defensa de la Religión, tomó á su cargo la cátedra de Estética en el conato de Universidad que, con el nombre de Estudios Católicos, se fundó en Madrid al estallar la revolución de Setiembre. Allí, como en todas partes, desempeñó brillantemente su cometido, siendo celebradas sus lecciones por la pureza y abundancia de la doctrina, la firmeza y discreción de los juicios y el sabor académico de su correcta palabra: así como fué grandemente celebrado un discurso que por aquel tiempo pronunció en la Academia de Jurisprudencia, combatiendo la doctrina revolucionaria de los derechos individuales, y que le valió la honra de ser nombrado académico profesor; honra que han conseguido muy pocos, como él, con un sólo discurso. En el Congreso de los Diputados, donde siempre estuvo al lado de Pidal, á quien profesaba entrañable afecto, habló rara vez; quizá porque no era muy dado á las luchas políticas: pero cuando habló, lo hizo con gran elocuencia, especialmente al defender la unidad católica, aspiración ardiente de su vida; que fué la ocasión en que puso con más empeño y amor al servicio de la verdad, las singulares dotes con que Dios le había enriquecido. A la Union Católica no perteneció nunca: tal vez por cansancio; quizá por desencantos anteriores; acaso por verla entre luchas que él deploraba, y por su creciente inclinación al retiro, que, de salones y sociedades de todo

género, ha sido completo en los últimos años...

[SE CONCLUIRA]

CRÓNICA.

España.

El domingo, 20 de Febrero, tuvo lugar la inauguración del hermoso templo que la piedad de varios comarcanos del llano de Vich han alzado al sagrado Corazón en la hermosa y empinada colina de Puigagut. Se han realizado los fervorosos deseos de aquellas Parroquias y Municipios, que colindantes con el referido cerro, han contribuido juntos á la erección de este bellissimo monumento, que cuando esté terminado será uno de los mas bellos de la tierra catalana. Presidió el acto y verificó la ceremonia personalmente el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vich, celebrando luego el santo sacrificio; al finalizar dió la sagrada Comunión á los concurrentes. En esta misma Misa se bendijo por el expresado señor Obispo el matrimonio del hermano de uno de los iniciadores de este templo, el señor Maridolas, con una señorita de Barcelona.

A presencia de las Autoridades eclesiásticas y civiles que asistieron á la fiesta, se abrió una suscripción y se eligió la Junta que en aquel trono de Jesús representará á Cataluña, y así constarán sus nombres en lápida de mármol.

Bélgica.

Segun comunicaciones del ministro de España en Bruselas, S. M. el rey Leopoldo ha concedido un premio de 25.000 francos al autor del mejor trabajo que se presente sobre los progresos de la electricidad, como fuerza motriz

y como medio de alumbrado; sobre las demás aplicaciones á que pueda aquella destinarse y tambien sobre las ventajas económicas que resulten de su uso. Al referido concurso son admitidos, no solo los belgas, sino todos los súbditos de naciones extranjeras.

Los trabajos de los que deseen aspirar al premio ofrecido deberán ser presentados al ministro de Agricultura, Industria y Obras públicas de Bélgica antes del 1.º de Enero de 1889.

SECCION LOCAL.

A la bien cortada pluma del inspirado poeta D. Francisco Sanchez de Castro, es debida la biografía del Excelentísimo Sr. Duque de Almenara que comenzamos hoy á publicar, tomándola de *La Ilustración católica* de Madrid. Nos complacemos en trasladarla á las columnas de nuestra modesta publicación, para honrar la memoria del malogrado Duque, hijo esclarecido de Ciudadela y verdadera gloria de nuestro país.

Un escándalo. Tal es, el hecho altamente reprensible y vergonzoso que vamos á narrar á nuestros lectores, conforme nos lo ha referido un respetable y querido amigo nuestro, persona fidedigna y testigo ocular del mismo. Pasando un señor sacerdote, en la tarde del domingo último, por el camino que linda con la casa denominada *de la pólvora*, vió á unos cuantos hombres que trabajaban como si fuera

dia de hacienda en un cercado junto al mismo camino. Nuestro buen amigo no pudo tolerar tan patente y escandalosa infracción de la ley que manda abstenerse de todo trabajo servil en día festivo, y guiado de su buen zelo se acercó á los infractores, recordándoles con buenos modos el precepto de la Iglesia y ofreciéndoles una peseta á cada uno si dejaban inmediatamente el trabajo. Estos se mostraron al punto decididos á hacer lo que se les pedia, aún sin la menor retribución; pero sucedió que al volverse nuestro amigo, hubieron de pasar por allí algunos *despreocupados*, quienes tratarían de cobardes á los otros, los cuales continuaron su trabajo desentendiéndose de lo prometido poco ántes.

Es muy deplorable que semejantes actos puedan cometerse impunemente en una población católica y que la autoridad civil no aplique el condigno correctivo á los que escandalizan á este religioso vecindario, pisoteando los más sagrados preceptos é infiriendo una grave injuria á los arraigados sentimientos cristianos de la mayor parte de los hijos de Ciudadela, quienes reprueban y protestan con toda su alma contra tales abusos.

La santificación de las fiestas no es, por cierto, una cosa de suyo insignificante, ni de escasa influencia en el bienestar ó infelicidad de un pueblo, para que se deje pasar desapercibida su infracción. Por esto hemos clamado, clamamos y clamaremos siempre contra ella, sacando á la luz pública todos

los hechos que sobre tal asunto nos sean denunciados, para llamar la atención de la autoridad y esponerlos á la execración de las personas sensatas. Llegará tal vez un día, en que nuestras palabras encontrarán eco en quien corresponde, y entonces se tratará quizás de poner algún remedio á estos abusos, que al presente serían fáciles de corregir por ser poco frecuentes.

¡Ay de los pueblos en que se dejen de respetar los días consagrados al Señor, que en ellos cundirán infaliblemente el vicio, la inmoralidad y el desórdeu!

En el correo del juéves pasado llegó á ésta, procedente de Córdoba en la república Argentina, donde ejercía el cargo de Ecónomo, nuestro paisano D. Pedro Anglada y Torrent Pbro., quién ha estado por espacio de diez y ocho años en país lejano ausente de su familia. La circunstancia de haber encontrado viva á su anciana y piadosa madre, habrá mitigado en parte el dolor que debió sentir su corazón, por no haber podido abrazar á su padre (q. s. g. h.).

Damos al Sr. Anglada la más cordial bienvenida.

Segun leemos en nuestro estimado colega de Mahon, la Asociación de Obreros de S. José de dicha ciudad realmente está de enhorabuena; pues además del legado de 750 pesetas instituido á su favor por el inolvidable señor Obispo de Mallorca (q. s. g. h.),

acaba de verse favorecida con un donativo de 1.000 pesetas por parte de S. M. la Reina Regente, como resultado del memorial ó instancia que le fué elevado por la Junta directiva, para subvenir á los gastos de construcción del edificio, cuyas obras han empezado yá, destinado expresamente á la escuela gratuita de niñas que, bajo la dirección de las Hermanas de Caridad, viene sosteniendo años há la expresada Asociación.

Parece que la empresa de vapores correos de Mahon trata de establecer un servicio directo, quincenal por lo menos, entre dicha ciudad y Barcelona.

Celebraremos que se lleve á cabo este mejora, para cuya realizacion serán convocados en breve los señores accionistas.

A bordo del bergantin goleta dinamarcés *Seriskranser* llegado hace poco á Mahon, ocurrió una gran desgracia. Parece que el cocinero del buque al preparar la comida echó en ella cierta cantidad de arsénico en vez de otra sustancia de que solía usar como condimento. Resultó de ello que ocho individuos se envenenaron uno de los cuales ha muerto; su cadáver fue conducido al cementerio neutro de aquella ciudad.

El pasado domingo salieron de Mahon los mozos de esta isla correspon-

dientes al último reemplazo del Ejército con el fin de concentrarse en la capital de la zona de Palma. De los referidos mozos 37 pertenecen á Mahon; 25 á Alayor; 9 á Ciudadela; 9 á Villa-Carlos; 7 á Mercadal; y 1 á Ferrerías, total 88.

De la estadística de la marina mercante resulta que durante el año de 1885 se dedicaron al comercio universal 52086 buques, de los cuales 8000 de vapor.

La importancia marítima de las diferentes potencias, bajo el punto de vista comercial y tomando por base la navegación por medio del vapor, es la siguiente: Inglaterra, Francia, Alemania, Estados-Unidos, España, Holanda, Italia, Rusia y Noruega.

Últimas noticias según los telegramas publicados por varios periódicos.

El cupo señalado á la zona de Inca es de 452 hombres, y el señalado á la zona de Palma de 542.

Parece que en Almorazi (Alicante) varios grupos recorrieron las calles dando vivas á la República. Hicieron varios disparos y penetraron tumultuosamente en el casino. Se está instruyendo el correspondiente proceso sobre estos hechos.

En Consejo de Ministros se ha tratado de la cuestión surgida entre el veguer francés en la República de Andorra y el Ilmo. Sr. Obispo de Urgel. Se ha nombrado al marqués de Villantona para entender en dicha cuestión.

El supremo de Guerra ha informado

favorablemente el indulto á favor del Duque de Sevilla.

La Gaceta ha publicado la aclaración de las dudas á que se prestaba la Ley de Reemplazos vigente, y dispone que se observe el anterior reglamento cubriendo cupo los redimidos.

Algunos socialistas españoles celebraron un banquete en conmemoración del aniversario de la Commune, pronunciándose violentos discursos. Se hizo la apología de la Commune y se acordó la conveniencia de destruir lo existente.

El Sr. Capriles que tuvo tanta participación en los sucesos de las Carolinas, después de desembarcar en Cadiz fué conducido inmediatamente á San Fernando en donde extinguirá la pena de arresto que le fué impuesta.

VARIEDADES.

En cierta ocasión denunció un periódico el hecho de que había visto á unos Padres capuchinos tomar billetes en las taquillas de una estación sin satisfacer su importe.

Los órganos liberales la emprendieron con el Gobierno (que allí es dueño de casi todas las líneas férreas), acusándole de infringir la ley de contabilidad del Estado en provecho de las órdenes monásticas.

Los periódicos oficiosos han explicado el enigma. Y todo consiste en que ciertos religiosos, que no pueden por las reglas de su orden manejar dinero, pagan su pasaje entregando un bono contra el superior del convento, que satisface luego el precio del transporte.

—¡Pero no se harán con periodistas! exclama *La Nation*.

—Si, se hará con los periodistas siempre que depositen en las estaciones dinero para garantizar el pago, ha contestado el Gobierno.

En definitiva, se ha acordado la admisión oficial para todas las clases de este sistema de viaje, al cual se llama ya «viajar á lo capuchino.»

ANUNCIOS.

CONFITERIA DE FARNES

En dicho establecimiento se encontrarán los siguientes artículos propios para Cuaresma, como son Naranjas en almibar á 75 cénts. libra, Aranjat en almibar á 75 cénts., Sardinias en aceite á 75 cents. lata y 7'50 ptas. docena.

Bizcochos con anis.

Galletas con aceite.

Chocolates de la Compañía Colonial de Madrid, y de Ametller de Barcelona

SOMBRERERIA

SUCURSAL

Calle Nueva núm.º 12.—Ciudadela.

Se encontrará un variado y completo surtido de sombreros, última novedad, confeccionados en los acreditados establecimientos de Vives, en Mahon.

Igualmente se encontrarán sombreros fieltro, para curas.

En esta misma casa se cuidarán de tomar encargos, como son para la medida de sombreros para señora, señorita y niños, como también composuras de todas clases.

Todos sus precios son baratísimos y nunca vistos en esta población, por su buena clase y confección.

Probadlo y os convencereis de ello.

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10